

## DESARROLLO SOSTENIBLE EN VENEZUELA: PERSPECTIVAS FUTURAS

---

## SUSTAINABLE DEVELOPMENT IN VENEZUELA: FUTURE PERSPECTIVES

Ricardo Agustín Rosales Zambrano<sup>1</sup>

### RESUMEN

En la actualidad, Venezuela enfrenta desafíos políticos, económicos y sociales de gran magnitud, sin embargo, presenta la oportunidad de mirar hacia la importancia de adoptar enfoques sostenibles y aprovechar sus recursos naturales, como el petróleo, el agua y la biodiversidad, de manera responsable y consciente. La implementación de políticas y proyectos enfocados en el desarrollo sostenible es fundamental para superar la crisis y construir un futuro más equitativo y resiliente para su población. La presente investigación, centra su propósito en develar la situación actual y las perspectivas futuras del desarrollo sostenible en Venezuela. Se utiliza un enfoque cualitativo, fundamentado en el método fenomenológico, analítico, sustentado en la revisión documental de artículos, libros, declaraciones e informes de instituciones acreditadas, debidamente sistematizados, actualizados y relacionados con el tema de estudio. Se concluye, que avanzar hacia un desarrollo sostenible en Venezuela, es fundamental incorporar las voces de los actores locales, fortalecer la participación ciudadana y promover una visión integral que considere las dimensiones social, económica y ambiental. Además, se enfatiza la necesidad de políticas públicas éticas y sensibles a las percepciones y experiencias de la población, garantizando un proceso inclusivo y contextualizado que facilite la revalorización de sus potencialidades en función de un futuro más sostenible con calidad de vida en el país.

**Palabras clave:** Desarrollo sostenible, desarrollo social, desarrollo económico, desarrollo ambiental.

### ABSTRACT

Despite the economic, political, and social challenges facing the country, Venezuela must consider the importance of adopting sustainable approaches to harness its natural resources, such as oil, water, and biodiversity, in a responsible and conscious manner. The implementation of policies and projects focused on sustainable development is essential to overcome the current crises and build a more equitable and resilient future for its population. This research focuses on revealing the current situation and future prospects for sustainable development in

Venezuela. It uses a qualitative approach, based on the phenomenological and analytical method, based on documentary review, which is duly systematized, updated, and related to the topic of study. It concludes that to advance toward sustainable development in Venezuela, it is essential to incorporate the voices of local actors and strengthen citizen participation, promoting a comprehensive vision that considers the social, economic, and environmental dimensions. Furthermore, it emphasizes the need for ethical public policies that are sensitive to the perceptions and experiences of the population, ensuring an inclusive and contextualized process that facilitates a more sustainable future for Venezuela.

**Keywords:** Development, sustainable, social, economic, environmental.

## INTRODUCCIÓN

El presente artículo, surge de la necesidad de abordar uno de los desafíos más apremiantes de nuestra era globalizada, garantizar un equilibrio entre el crecimiento económico, la protección del ambiente y la equidad social. En un contexto global donde los recursos naturales sufren un profundo agotamiento, crisis ambientales y desigualdades sociales se profundizan, el desarrollo sostenible se posiciona como una estrategia fundamental para promover un futuro equitativo, equilibrado y resiliente.

La visión de desarrollo sostenible, fortalece la capacidad para orientar políticas públicas, acciones empresariales y comportamiento organizacional e individual hacia prácticas responsables y sostenibles. De allí, su importancia para realizar análisis desde diferentes perspectivas y experiencias que permitan identificar buenas prácticas y áreas de mejora, facilitando la formulación de soluciones integrales que beneficien tanto a la presente, como a las futuras generaciones. En el campo académico, fundamenta particular relevancia al visibilizar y compartir producciones científicas, experiencias de actores involucrados, organizaciones interesadas, que empoderen de conocimiento, sobre este tema, a la sociedad venezolana en general.

El autor de la presente indagación, centra su propósito general en develar la situación actual, perspectivas futuras, retos y desafíos del desarrollo sostenible en Venezuela. Para ello, se realiza una revisión documental, sistematizada y analítica, de referencias bibliográficas, libros, artículos, congresos de instituciones acreditadas y relacionadas con el tema de estudio.

Posteriormente, señalar conclusiones hacia una visión de desarrollo en Venezuela, donde impere la ética, la equidad social, equilibrio ambiental y herramientas estratégicas que profundicen en un cambio de rumbo, en función de calidad de vida ciudadana, derecho que es ineludible en sociedades del siglo XXI.

## **FUNDAMENTACION TEORICA**

### **I. Desarrollo Sostenible (DS).**

El concepto de desarrollo es un concepto más amplio que el de crecimiento, aunque no es del todo aceptable un concepto puramente economicista sino involucra el desarrollo humano y social, así como una adecuada acción política (Vargas 2008: p. 110). En este sentido, López et al (2018: p.26) señalan:

El concepto de desarrollo sostenible, desde que se popularizara en 1987 con su publicación en el Informe Brundtland, Our Common Future, (WCED, 1987) bajo el auspicio de las Naciones Unidas, sigue siendo fuente inagotable de debates y argumentación prolífica en la literatura tanto académica como de instituciones y organismos de referencia internacional en materia de desarrollo humano.

El Desarrollo Sostenible (DS) es un concepto que su esencia se enfoca en la conciliación entre el crecimiento económico, bienestar social y equilibrio ambiental. De esta argumentación, es necesario indagar el inicio de su acotamiento y las razones que inducen el surgimiento del enfoque de sostenibilidad. En este sentido, Bustamante y otros (2019:p.6), comentan que:

“Producto de las evidencias generadas a partir de los métodos, herramientas e indicadores desarrollados en el marco del método científico, eje del conocimiento occidental, se ha debatido en torno a la viabilidad de que el principal indicador

económico que guíe las políticas públicas sea el crecimiento del PIB (Producto Interno Bruto), bajo lo cual subyace el paradigma del crecimiento económico.

Así, también afirman que “el límite está definido por la capacidad de carga del planeta y por sus recursos limitados. Partiendo de este postulado, se discute el término “desarrollo”, que va más allá del “crecimiento”. (Ob.cit.:p.7). Continuando, autores como Rivera y otros (2017: p.58), expresan:

El origen y los antecesores de estos conceptos se remontan a la década de los 70 (Sheinbaum, 2007), cuando se manifestó la crítica a la viabilidad del crecimiento económico como objetivo condicionante del desarrollo; en esta época, se acuñó el concepto de Ecodesarrollo; Maurice Strong del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUMA), lo formuló primero, aunque posteriormente Ignacio Sachs lo elaboró y le dio difusión internacional (Riechmann, 1995); este concepto surge con el fin de armonizar el aumento de la producción, que urgentemente requerían los países del Tercer Mundo.

En este mismo disertar de ideas, lo que subyace al desarrollo es la necesidad de obtener una mayor productividad con los mismos recursos, es decir, priorizar la calidad sobre la cantidad. Sin embargo, el desarrollo desde la óptica sustentable significa utilizar los recursos con prácticas adecuadas que generen dividendos y estabilidad social. Ernst Gotsch (2021: p. s/n), lo define como: los esfuerzos de producir alimento para la sociedad, dicho esfuerzo debe estar inmerso en: “Lograrlo a bajo costo, material y energéticamente; Lograr que se haga en armonía con la naturaleza y resultando, que nuestra actividad sea realmente beneficiosa, para el agricultor, para el ecosistema y para todos los demás, influenciados por su operación”.

Ahora, respecto a la crisis del modelo convencional de producción agropecuaria e industrial, anclada en la teoría del aumento en su capacidad de producir, sin importar el costo, pensamiento que, en los países en vías del desarrollado se encuentra en decadencia. En este contexto, los grupos

ambientalistas y ecológicos prenden la alerta para cambiar el modelo hacia la sostenibilidad, de esta manera, Rivera-Hernández y otros (ob. cit.) expresan “Esta propuesta significó una crítica al modelo de desarrollo basado en el crecimiento económico sin respeto del ambiente y sin un componente de justicia social e intergeneracional.”

En este mismo orden de ideas, es necesario interpretar la importancia de la eticidad en la actividad agropecuaria como elemento estratégico en el desarrollo sostenible. Así, Pérez y Huerta (2002: p.68) señalan “Considerar la Ética Ambiental en el ámbito de los sistemas agroforestales demanda una nueva manera de ver y entender el desarrollo sostenible y la conservación del ambiente”.

Continuando en estos enfoques, Loewy (2021: p.80), señala “Una puesta en valor de la sostenibilidad, recuperando la integralidad del concepto, luce — entonces— como prioritaria. Se trata de un recurso transdisciplinario, que involucra componentes sociales, económicos, ecológicos, culturales e institucionales”. Es decir, trasciende a la diversidad de disciplinas que se conjugan, interrelaciona y mantienen una complementariedad intrínseca entre disciplinas como la biología, la nutrición, la salud, la ecología, la economía, la edafología, cultura social y organizacional, entre otras que interactúan en un sistema complejo.

De lo anterior, el termino DS surge de la inquietud y la necesidad de proponer un desarrollo que no comprometa las generaciones futuras, dejar de lado el modelo desarrollista neoliberal de la época industrial, basado en la productividad a expensas del deterioro ambiental. Así, florecen las ideas de modelos productivos con desarrollo social, cultural y equilibrado ambientalmente, sin dejar de lado el aspecto económico.

Tales argumentos, inducen que el DS presenta algunas características que lo definen: a) *Integrador de los aspectos económicos, sociales y ambientales*: equilibrando el crecimiento económico con la equidad social y la protección del ambiente. b) *Participación y colaboración*: fomenta la participación activa de la

sociedad civil, sector privado y gobierno en la toma de decisiones relacionadas con el desarrollo. c) *Uso adecuado y eficiente de los recursos*: promueve el uso de recursos naturales, evitando su deterioro y minimizando impactos ambientales. d). *Reconocimiento de la diversidad cultural*: respeta la importancia de la diversidad cultural y se promueve el reconocimiento de las diferentes culturas y formas de vida. e). *Enfoque a largo plazo*: El desarrollo sostenible se enfoca en satisfacer las necesidades actuales sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras.

## **II. Situación actual del desarrollo sostenible en Venezuela**

En Venezuela, se instauró una crisis económica, social y política desde mediados de la primera década del siglo XXI, producto de serias convulsiones políticas, devaluaciones monetarias y sanciones internacionales, produciendo estancamiento del crecimiento social, económico y crisis política sin precedentes en la historia del país (Román 2020: p.2). Causada en gran medida, por una debilidad ética en la gestión pública y empresarial. La importancia de la ética en la gestión pública, se sustenta en lo expuesto por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en la Declaración del Milenio, comentando que, entre otros principios, la buena gestión de los asuntos públicos con la transparencia de las finanzas fortalece entornos propicios al desarrollo y a la eliminación de la pobreza. (ONU 2000: p.4).

En este mismo orden de ideas, el desarrollo sostenible en Venezuela enfrenta un escenario complejo y multifacético, marcado por desafíos económicos, sociales y ambientales que impactan su capacidad para avanzar hacia un modelo más equilibrado y sostenible; colocando en evidencia la inestabilidad y escasa capacidad de resiliencia para enfrentar situaciones difíciles.

### *Características del desarrollo en Venezuela.*

a) *Económico*: La economía venezolana ha sufrido una profunda crisis en los últimos años, caracterizada por una alta inflación, escasez de productos básicos, decrecimiento del PIB y una dependencia significativa de la industria petrolera. Tal

situación limita la inversión en proyectos sostenibles y afecta la calidad de vida de la población en general.

*b) Social:* La crisis ha provocado migraciones masivas, aumento en la pobreza, deterioro de los servicios de salud, educación y vivienda. La desigualdad social y la precarización de las condiciones de vida dificultan la implementación de políticas de desarrollo sostenible que involucren a todos los sectores de la sociedad.

*c) Ambiental:* Aunque Venezuela posee una gran biodiversidad y recursos naturales, la deforestación, la minería no regulada, la contaminación y la explotación insostenible de recursos han puesto en riesgo ecosistemas vitales. La crisis ha limitado también la capacidad del país para invertir en conservación ambiental, modelos de agricultura sostenible y en energías renovables.

### **III. Perspectivas futuras del desarrollo sostenible en Venezuela.**

*Potencial de recursos naturales:* Venezuela cuenta con vastos recursos naturales, incluyendo petróleo, minerales, biodiversidad y agua, que, si se gestionan de manera sostenible, pueden ser bases para un desarrollo más equilibrado. En este sentido, profundizar en modelos de agricultura regenerativa, sintropica y silvopastoril es una estrategia que fortalece el desarrollo sostenible.

*Reformas de políticas públicas y económicas:* Pérez y Huerta (2002: pág. 72) “La incorporación del tema ético en las organizaciones resulta trascendental en los nuevos tiempos de las sociedades humanas”. La ética en la gestión de políticas públicas y económicas es crucial. Impulsar la estabilización macroeconómica y la apertura a inversiones internacionales puede facilitar la implementación de proyectos sostenibles en sectores clave.

*Iniciativas ambientales y sociales:* La adopción de políticas ambientales robustas, la protección de áreas naturales y el impulso a energías renovables son caminos posibles para mejorar la sostenibilidad ambiental. En este orden de ideas, privilegiar la responsabilidad social, Bastidas y otros (2020: p.2). “Las empresas modernas tienen una responsabilidad global más allá de la optimización de los

beneficios, que involucra garantizar en la medida de lo posible; transparencia, controles, regulaciones; y, lo más importante, participación en la sociedad”. Tal participación, fortalece los programas sociales, ayuda a reducir desigualdades y asegurar un desarrollo más sostenible e inclusivo.

#### **IV. Retos y Desafíos**

La recuperación requiere superar obstáculos como la inestabilidad política, la corrupción, la falta de infraestructura y la crisis humanitaria. La cooperación internacional y el compromiso interno serán fundamentales para avanzar hacia un modelo de desarrollo sostenible.

Por su parte, el reto de la gerencia venezolana es impulsar el conocimiento, praxis y divulgación de la cultura ética, con énfasis en áreas sensibles y críticas como la gestión gubernamental y empresarial, así también, motivar y propiciar los modelos de ganadería y agricultura regenerativa, sintropica, silvopastoril, e industrialización sostenibles, por estar íntimamente ligadas a la generación de confianza en las instituciones, alimentación, crecimiento cultural y social de los venezolanos.

#### **MATERIALES Y MÉTODOS**

El artículo se enmarca en el enfoque cualitativo, se fundamenta en el método fenomenológico, analítico, con base de revisión documental, debidamente sistematizados, actualizados y relacionados con el tema de estudio. En este sentido, Guerrero (2016: p. 1) señala:

La Investigación Cualitativa es utilizada generalmente en el análisis de las Ciencias Sociales, siendo un proceso metodológico que utiliza como herramientas a las palabras, textos, discursos, dibujo, gráfico e imágenes (datos cualitativos) para comprender la vida social por medio de significados, desde una visión holística, es decir que trata de comprender el conjunto de cualidades que al relacionarse producen un fenómeno determinado.

La presente contribución (artículo), se sustenta en técnicas de lecturas, resumiendo y elaborando archivo documental relacionado con el tema de estudio, centrando la atención en: Acercamiento conceptual del término desarrollo sostenible, situación actual del desarrollo sostenible, las perspectivas futuras, retos y desafíos en Venezuela.

## **CONCLUSIONES**

Mediante análisis temáticos, el estudio identifica las principales percepciones sobre las barreras estructurales, como la crisis económica, la inestabilidad política y la falta de políticas públicas efectivas, así como las potencialidades relacionadas con los recursos naturales, las iniciativas comunitarias y las oportunidades de innovación social. Resaltando, la importancia de entender las experiencias subjetivas y las perspectivas desde la realidad vivida para diseñar estrategias que promuevan un desarrollo sostenible adaptado a las condiciones particulares del país.

Enfatizar en la necesidad de políticas públicas éticas y sensibles a las percepciones y experiencias de la población, que garanticen un proceso inclusivo y contextualizado que facilite la revalorización de sus potencialidades en función de un futuro más sostenible con calidad de vida en el país.

En resumen, Venezuela posee un potencial significativo para avanzar hacia un desarrollo sostenible, pero su éxito dependerá de la estabilidad política, la gestión responsable de sus recursos y la inclusión social. La transición hacia un modelo más sostenible será un proceso complejo que requerirá esfuerzos coordinados a nivel nacional e internacional en los próximos años. Por su parte, la academia con la generación de conocimientos debe profundizar, enfatizar y sensibilizar a la sociedad sobre la importancia de incorporar criterios ecológicos, económicos y sociales en todas las decisiones, promoviendo así un cambio de paradigma que contribuya a la conservación del planeta y a la justicia social.

## REFERENCIAS

- Bastidas, J., Souza, J., Rojas, M., Duque, W., Campos, O., Torres, G., Castillo, D. y Arias, R. (2020). Responsabilidad Social Empresarial: experiencia y compromiso con los trabajadores y comunidades; Venezuela. *Revista Naturaleza, Sociedad y Ambiente*, 7 (1), 1-28 DOI: <https://doi.org/10.37533/cunsurori.v7i1.48>.
- Bustamante-Zamudio, C., García, J., Redondo, J.M. y Camacho, E.D., Garzón C.A. Hernández-Manrique O.L. (2019). Propuesta metodológica para la evaluación de sostenibilidad multiescala en paisajes productivos, aplicada en al menos un paisaje colombiano. Informe técnico. Bogotá: Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt. 80pp.
- Ernst Gotsch 2021. *El Tao de Ernst Gotsch*. Ediciones Agua Tierra <https://www.regeneracionaguatierra.cl/> .<https://agendagotsch.com/>
- Guerrero, B. María A. (2016). *La investigación Cualitativa*. Revista mensual de la UIDE extensión Guayaquil. INNOVA Research Journal 2016, Vol 1, No. 2, 1-9.
- Loewy, T. (2021). *El enfoque sistémico, como criterio operativo y geográfico: la sostenibilidad agrícola*. *Estudios económicos*, 38(77), pp. 83-98. DOI: <https://doi.org/10.52292/j.estudecon.2021.2300>. Universidad Nacional del Sur, Argentina. ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-5218-7346>. Correo electrónico: [tomasdarrre@gmail.com](mailto:tomasdarrre@gmail.com)
- López, I., Arriaga, A., Pardo, M. (2018). La dimensión social del concepto de desarrollo sostenible: ¿La eterna olvidada? *Revista Española de Sociología*, 27 (1), 25-41. (Doi: <http://dx.doi.org/10.22325/fes/res.2018.2>).
- Organización de las Naciones Unidas (ONU) 2000. *Declaración del Milenio* Quincuagésimo quinto período de sesiones Tema 60 b) del programa.
- Pérez, J. J., & Huerta, I. (2002). Agroforestería y ética ambiental en la gerencia de sistemas de producción. *Revista Venezolana de Gerencia*, 7(17), 64-74.
- Rivera-Hernández, J. E., Blanco-Orozco, N. V., Alcántara-Salinas, G., Houbron, E. P., & Pérez-Sato, J. A. (2017). *¿Desarrollo sostenible o sustentable? La controversia de un concepto*. *Posgrado y Sociedad Revista Electrónica del Sistema de Estudios de Posgrado*, 15(1), 57-67.
- Roman Victor 2020. *ELUCIDACIONES DE LA SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN DEL SIGLO XXI EN LAS TRANSFORMACIONES EMPRESARIALES Y SOCIALES*. Romanvictor2912@gmail.com ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3694-5703>
- Vargas-Hernández, J. G. (2008). Análisis crítico de las teorías del desarrollo económico. *Economía Gestión y Desarrollo*, 6, 109-131.